



وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

جامعة باتنة 1 - الحاج لخضر

كلية العلوم الاقتصادية والتجارية وعلوم التسيير

مخبر الدراسات الاقتصادية للصناعة المحلية



ينظم الملتقى الدولي حول:

# تطوير مؤسسات التمويل الإسلامي في الجزائر في ضوء تجارب الصناعة المالية الإسلامية



هيئة الملتقى



الرئيس الشرفي: أ.د/ ضيف عبد السلام- مدير الجامعة

المشرف العام: أ.د/ خروبي مراد

مدير المخبر: أ.د/ عايشي كمال

رئيس الملتقى: أ.د/ مناصرة عزوز

رئيس اللجنة العلمية: أ.د/ مبارك سامي

رئيس اللجنة التنظيمية: د/ تغلابت عبد الغاني

جامعة باتنة 1 - الحاج لخضر



يومي: 22 - 23 أبريل 2025.



Colloque.isfinance@gmail.com



+213552 952 922



## ديباجة

شهدت السنوات الأخيرة وتيرة متسارعة في إرساء مؤسسات المالية الإسلامية في الجزائر في ظل توجه السلطات العمومية إلى الاستفادة من أدوات التمويل الإسلامي في دعم جهودها التنموية وسياساتها الاقتصادية. وقد تجلّى ذلك في العمل على إيجاد بيئة تسمح بتطور الصناعة المالية الإسلامية من خلال جملة من التدابير أبرزها توفير الإطار القانوني لنشاط الصيرفة الإسلامية بإصدار النظام 20-02، بالإضافة إلى اعتماد أحكام ضريبية تضمن تجنب الازدواج الضريبي بإخضاع المنتجات الإسلامية لنفس عمليات الائتمان التقليدية بغض النظر عن طبيعتها التعاقدية، ثم إدراج الصيرفة الإسلامية في القانون النقدي والمصرفي رقم 23-09.

وفي هذا السياق صدر المرسوم التنفيذي رقم 21-81 المحدد لشروط وكيفيات ممارسة التأمين التكافلي، وقد سمح بظهور شركات متخصصة، ونوافذ للتأمين التكافلي ضمن الهيكل الإداري لشركات التأمين التقليدي. كما ينتظر قريباً توفير الإطار الذي يتيح الاستفادة من الصكوك الإسلامية في التمويل الحكومي بإصدار صكوك سيادية أو صكوك تسمح بتنويع الأدوات المالية لتحقيق التكامل الوظيفي بين مختلف مؤسسات التمويل الإسلامي.

وقد شهدت مؤسسات القطاع غير الربحي أيضاً تطوراً بإنشاء الديوان الوطني للأوقاف والزكاة بموجب المرسوم التنفيذي رقم 21-179، وهي خطوة مهمة عبرت عن حرص الدولة على حوكمة إدارة الأموال الوقفية واستغلالها وتنميتها واستثمارها، وتعبئة الإيرادات الزكوية وتوظيفها في التنمية الاقتصادية والاجتماعية.

## الإشكالية

بناء على ما سبق يمكن صياغة الإشكالية التي يطرحها الملتقى في التساؤل الآتي:

كيف يمكن تطوير مؤسسات التمويل الإسلامي في الجزائر في ضوء تراكمات التجربة المحلية وممارسات الصناعة المالية الإسلامية؟

## أهداف الملتقى

- إبراز منجزات مؤسسات التمويل الإسلامي في الجزائر، وخاصة في السنوات الأخيرة في ظل توجه الدولة إلى إدماج الصناعة المالية الإسلامية في المنظومة المصرفية والمالية من خلال مراعاة خصوصيتها، وخاصة في الجانب التشريعي والفني.
- مواكبة خطط التطوير للصناعة المالية الإسلامية في الجزائر، وبصفة خاصة آفاق إصدار الصكوك والدور المنتظر منها في استكمال حلقات التكامل الوظيفي بين مؤسسات القطاع الربحي في المالية الإسلامية.
- إبراز أهمية تطوير القطاع غير الربحي وفي مقدمته مؤسستي الزكاة والوقف في إطار ديوان الأوقاف والزكاة بالتوازي مع تطوير القطاع الربحي.
- الانفتاح على تجارب الصناعة المالية الإسلامية في العالم، والاستفادة من تراكمها المعرفية والتطبيقية والفنية، وتوظيفها في تطوير التجربة الجزائرية.
- تشجيع الباحثين والطلبة على الانخراط في مسار المرافقة العلمية لمؤسسات التمويل الإسلامي في الجزائر من خلال توجيه أبحاثهم لهذا المجال لتثمين المكتسبات واستدراك النقائص وتطوير الأداء.

## الفئات المستهدفة

- الأساتذة الباحثون وطلبة الدكتوراه
- الخبراء في الصناعة المالية الإسلامية
- المهنيون في البنوك والمؤسسات المالية

**المحور الأول : واقع التمويل المصرفي في الجزائر (استقلالية الشبايبك الإسلامية: الفصل المالي والمحاسبي، الأطر المحاسبية للمنتجات، إدارة السيولة، عمليات ما بين البنوك والسياسة النقدية، تجربة فتح الوكالات وإمكانية التحول للفروع، إنشاء بنوك عمومية للصيرفة الإسلامية، المنافسة وأهميتها في تطور ونمو الصيرفة الإسلامية، واقع الرقابة الشرعية والتدقيق الشرعي في الشبايبك والمصارف الإسلامية، تحديات الموارد البشرية، فرص وتحديات التكنولوجيا المالية،...)**

**المحور الثاني : واقع التأمين التكافلي في الجزائر (منتجات نوافذ وشركات التأمين التكافلي، إعادة التأمين، توزيع الفائض وإدارة العجز التأميني، الاحتياطات واستثمار الفائض التأميني، تحديات الامتثال والإشراف الشرعي على المنتجات،...)**

**المحور الثالث : إدارة الوقف والزكاة في ضوء المرسوم التنفيذي رقم 21-179 (ديوان الأوقاف والزكاة ودوره في تعزيز مكانة مؤسستي الزكاة والوقف لتمويل التنمية الاقتصادية والاجتماعية، إشكالات تعبئة وإدارة الموارد الوقفية، إصدار قانون للزكاة على غرار الوقف، تحديات استرجاع واستبدال الأوقاف، عرض وتقييم لإدارة ممتلكات وقفية، آليات تفعيل تعبئة موارد الزكاة،...)**

**المحور الرابع : آفاق إصدار الصكوك الإسلامية في الجزائر وأثاره على مؤسسات التمويل الإسلامي والاقتصاد الوطني. (متطلبات إصدار الصكوك الإسلامية، الصكوك السيادية والتمويل الحكومي، الصكوك وإدارة السيولة، الصكوك وبورصة الجزائر، الصكوك وتنوع الاستثمار، صناديق الاستثمار الإسلامية،...).**

**المحور الخامس : التجارب الدولية للصناعة المالية الإسلامية وإمكانات الاستفادة منها في البيئة الجزائرية: عرض ومقاربة (دور الهيئات الداعمة للصناعة المالية الإسلامية في دعم التمويل الإسلامي في الجزائر، الصناديق الوقفية، تقنين الزكاة وعلاقتها بالدولة، إصدارات الصكوك الحكومية، صناديق الاستثمار في المؤسسات المالية الإسلامية، من الشبايبك إلى الفروع في المصارف الإسلامية، تحديات الامتثال الشرعي في المؤسسات المالية الإسلامية، سياسات توزيع الفائض ومعالجة العجز في التأمين التكافلي،...).**

## شروط المشاركة

- ضرورة التقيد بالأصول العلمية والمنهجية المتعارف عليها في البحوث العلمية مع مراعاة ما يلي:
- يجب أن تندرج الأوراق العلمية ضمن أحد محاور الملتقى.
- أن تكون الأوراق البحثية أصيلة، ولم يتم المشاركة بها في تظاهرات علمية أخرى.
- لا تقبل الأوراق البحثية التي يشترك في إعدادها أكثر من باحثين.
- لا يقل عدد صفحات الأوراق البحثية مع الملاحق عن 12 صفحة ولا يزيد عن 25 صفحة.
- يحرر نص الورقة البحثية باللغة العربية بالخط (Times New Roman) حجم 13، وبالخط نفسه للأوراق البحثية باللغة الأجنبية، حجم 12 مع إحترام مسافة 1.15 في التباعد بين الأسطر. أما عنوان الورقة باللغة العربية فيكون بالخط نفسه حجم 16، وترجمته باللغة الأجنبية حجم 14.
- المعلومات التالية إجبارية في الورقة: الاسم واللقب، الرتبة العلمية، مؤسسة الانتماء، البريد الإلكتروني.
- تتضمن الورقة البحثية ملخصا بالعربية والإنجليزية يلي عنوان الورقة، مع الإشارة إلى الكلمات المفتاحية.
- توضع التعليقات في أسفل صفحة المتن، والهوامش في آخر البحث.

## جائزة البحث المتميز

- تقدم شهادة تقديرية لأحسن ورقة بحثية ضمن فعاليات الملتقى.
- سيتم نشر الأبحاث المقبولة في كتاب بترقيم دوليا (ISBN).

## مواعيد هامة

- تاريخ بداية إرسال المداخلة كاملة: 2025/03/15.
- آخر أجل لاستقبال المداخلة كاملة: 2025/03/29.
- آخر أجل لإبلاغ الباحثين بنتيجة التحكيم: 2025/04/15.
- تاريخ انعقاد الملتقى: 22، 23 أبريل 2025.
- ترسل المداخلات كاملة عبر البريد الإلكتروني: [Colloque.isfinance@gmail.com](mailto:Colloque.isfinance@gmail.com)

مطوية الملتقى متاحة على رابط مجموعة الفيس بوك التالي:

<https://www.facebook.com/groups/950715653601073>

+ 213 552 952 922

للاستفسار اتصلوا بالرقم :



Ministry of Higher Education and Scientific Research

University of Batna 1 – Hadj Lakhdar

Faculty of Economic, Commercial, and Management Sciences

Laboratory for Economic Studies of Local Industry



— Organize the International Conference on: —

# Developing Islamic Financial Institutions in Algeria In Light of the Experiences of the Islamic Finance industry



## Conference Committee

- **Honorary President:** Pr. Abdesslem Dif – University Rector
- **General Supervisor:** Pr. Kharouby mourad
- **Laboratory Director:** Pr. Kamel Aichi
- **Chair of the Conference:** Pr. Azzouz Menasra
- **Scientific Committee Chair:** Pr. Sami Mebarki
- **Organizing Committee Chair:** Dr. Abdelghani Taghelabet



University of Batna 1 – Hadj Lakhdar



Conference dates: April 22–23, 2025



Colloque.isfinance@gmail.com



+213552 952 922



## Preamble

*In recent years, Algeria has witnessed a rapid acceleration in the establishment of Islamic financial institutions, driven by public authorities' efforts to leverage Islamic financing tools to support their developmental initiatives and economic policies. This is evident in the creation of a conducive environment for the development of the Islamic finance industry through various measures, notably the provision of a legal framework for Islamic banking operations by issuing Regulation No. 20-02. Additionally, tax provisions were adopted to ensure the avoidance of double taxation, subjecting Islamic products to the same treatment as conventional credit operations, regardless of their contractual nature. The integration of Islamic banking into Monetary and Banking Law No. 23-09 further underscores these efforts.*

*In this context, Executive Decree No. 21-81 was issued, specifying the conditions and modalities for practicing Takaful insurance. This initiative enabled the emergence of specialized companies and Takaful insurance windows within the organizational structures of conventional insurance companies. Moreover, efforts are underway to establish a framework enabling the use of Islamic bonds (Sukuk) for governmental financing, with plans to issue sovereign Sukuk or other instruments to diversify financial tools and achieve functional integration across various Islamic financial institutions.*

*The non-profit sector has also seen significant advancements, marked by the establishment of the National Office of Awqaf and Zakat under Executive Decree No. 21-179. This marks a pivotal step reflecting the government's commitment to managing waqf (endowment) funds, maximizing their utilization and investment, mobilizing Zakat revenues, and deploying them into economic and social development.*

## **The Problem**

*Based on the foregoing, the main issue addressed by this conference can be articulated in the following question:*

*How can Islamic financial institutions in Algeria be developed in light of local experiences and the practices of the global Islamic finance industry?*

## **Objectives of the Conference**

- *Highlighting the achievements of Islamic financial institutions in Algeria, aligning with the government's strategy to integrate the Islamic financial system into the national banking and financial landscape. It also addresses the unique features of this system, particularly regarding legislation and technical aspects.*
- *Aligning with the development strategies of the Islamic financial industry in Algeria, particularly exploring the future of Sukuk issuance and its expected role in fostering functional integration among profit-oriented Islamic financial institutions.*
- *Highlighting the significance of advancing the non-profit sector, particularly Zakat and Waqf institutions under the National Office for Awqaf and Zakat, alongside the growth of the non-profit sector.*
- *Capitalizing on global experiences in the Islamic financial industry by using their accumulated knowledge, practical applications, and technical expertise to drive the growth and transformation of the Islamic finance sector in Algeria.*
- *Promoting the involvement of researchers and students in supporting Islamic financial institutions in Algeria by steering their research efforts towards this field, thereby enhancing achievements, addressing gaps, and improving performance.*

## **Conference Topics**

1. *The Current State of Islamic Banking and Finance in Algeria.*
2. *The Current State of Islamic Insurance (Takaful) in Algeria.*
3. *Management of Waqf and Zakat in Light of Executive Decree No. 21-179.*
4. *Prospects for Sukuk issuance in Algeria and Its Impact on Islamic Financial Institutions and the National Economy.*
5. *International experiences of the Islamic financial industry and their potential application in the Algerian context.*



## Target Audience

- *Academic researchers and doctoral students.*
- *Experts in the Islamic financial industry.*
- *Professionals in banking and financial institutions.*

## Participation Guidelines

*Adherence to recognized scientific and methodological standards in academic research is required, with attention to the following:*

- *Research papers must align with one of the conference topics.*
- *Papers must be original and not submitted to other scientific events.*
- *Papers co-authored by more than two researchers will not be accepted.*
- *The length of the paper, including appendices, should be no less than 12 pages and no more than 25 pages.*
- *Papers written in Arabic should use **Times New Roman** font, size 13. For papers in other languages, the same font should be used in size 12, with a 1.15 line spacing. The paper title in Arabic should be in font size 16, and its translation into another language should be in size 14.*
- *The following information must be included in the paper: full name, academic rank, institutional affiliation, and email address.*
- *The paper must include abstracts in both Arabic and English following the title, along with keywords.*
- *Footnotes should be placed at the bottom of the page, while references and endnotes should be compiled at the end of the paper.*
- *Accepted papers will be published in a book with an international ISBN.*

## Important Dates

- *Submission opening: **March 15, 2025***
- *Full paper submissions deadline: **March 29, 2025***
- *Scientific committee decision: **April 15, 2025***
- *Conference dates: **April 22–23, 2025***

*Full papers should be sent via email to: [colloque.isfinance@gmail.com](mailto:colloque.isfinance@gmail.com)*

*For inquiries, call: **+213 552 952 922***